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观新闻
“

”洪

丽水人
丽水事说

□ 本报评论员 洪盛勇

杭州迎来降温，进入了真正意义上的冬天，
洗澡这件对于一般人来说很简单的事，对于失能
半失能、高龄老年人来说成为绕不过去的难题。
如何解决老年人这一需求？专家认为，我国老年
人助浴服务还处在初级阶段，市场行业标准以及
相关政策仍需要完备，缓解助浴难题，还要多个
方面进行探索。（据本报）

对老人助浴服务，许多人并不关心。那是因
为年轻，洗澡困难问题离自己很遥远。但人都会
老，所以，还是应该关心。

显然，助浴服务可让老人“沐浴”幸福。“沐
浴”幸福有两层意思。一是沐浴着幸福，二是洗
澡方面的幸福。人的一生，总少不了洗澡。但老
年人因为年龄越来越大，身体会出现各种各样毛
病，这个时候，就像婴幼儿一样，洗澡成了大难
题。受此影响，幸福也会大打折扣。老人助浴服
务的出现，对难题的解决提供了一种途径。

据第七次全国人口普查数据，我国 60岁及
以上人口有 2.6 亿，其中，65 岁及以上人口 1.9
亿。国家卫健委老龄健康司发布的数据显示，截
至 2021年，我国失能、半失能和失智老年人已达
4500万。洗澡这件小事，对上了年纪的老人来说
并不简单。比如有的家住老旧房屋，虽然家里装
了热水器，但室内温度还是不足以舒服地洗澡；
有的年纪大了，身体还有疾病，自己不足以完成

整个过程；更有一些独居或失能老人，一年甚至
好多年都没有洗过一次澡。随着社会老龄化程
度的加深，老人洗澡难现象愈加普遍。破解这一
难题，不止关乎老人个人卫生，也关乎老人的体
面与尊严。如今，在上海北京等城市，就出现了
助浴服务，这一定程度缓解了老人洗澡难题。

但助浴服务刚刚起步，我们需要多加努力，
推进助浴服务逐步壮大。

这有赖于服务提供方不断完善自己。好的
服务是吸引消费者的前提。服务提供方完善自
己包括多个层面，比如服务内容，比如服务价格
等等。只有不断完善，才能真正吸引消费者，最
终推动助浴服务壮大起来。

更有赖于政府用力。比如制定相关政策，对
服务内容，服务纠纷作出明确规定；比如制定扶
持政策，在资金等方面提供帮助，鼓励社会力量
投身助浴服务行业。政府用力本身就是一种引
导，引导各方把关注的眼光投射到助浴服务，这
对助浴服务的蓬勃意义重大。

更关键的是，作为服务购买方的老年人，则
应该改变观念。洗澡本身是很私密的事，如今，
要让外人介入，把自己的身体展示在外人面前，
老人开始多少是会感觉到别扭的。但观念一变
天地宽，助浴服务是专业服务，这样想也就坦然
了。老年人坦然了，那么，助浴服务才能真正打
开天地，走上更广阔的舞台。

核心观点

优秀传统文化蕴藏着祖先的智慧和各方面密码，不光可以了解历史，更可
以从中吸取营养，为现代文化的蓬勃发展提供能量。

助浴服务让老人“沐浴”幸福

□ 莲都 邹成

前不久，一面印有“尽职尽责办实事
情系百姓解民忧”的锦旗送入莲都区医疗
保障局，莲都区碧湖镇蓝女士握着工作人
员的手连连表达感谢之情。“感谢政府，感
谢医保局，‘浙丽保’这 25万元报销款下
来，我的心都定下来了！”如果没有基本医
保和“浙丽保”，如此大病医治费用不是一
般家庭能够承受得起。享受到“浙丽保”
的益处后，蓝女士在 2023 年度参保保费
正式开缴后，不仅全家参保，还第一时间
动员身边的亲戚朋友参保。

“浙丽保”施行两年来，全市参保人数
为 224.9万人，参保率高达 93%，赔付率达
到 94%，报销额在 10万-50万元、50万元
以上的重大疾病综合保障率分别提高
34%、41%。

这份保单，不仅是为了我们自己，更是
为了换来家人的安心。多一份保险是对自
己负责，更是对家人负责。以前很多家庭
都因病返贫，无力承担昂贵的医药费，贷
款、借款都是为了让生命得以延续。如今，
这份由政府进行顶层设计并引导推动，由
商保公司自负盈亏具体承保，体现了“政
府+市场”特点的完全惠民型商业补充医疗
保险。在这“双轮驱动”下，用“小切口”服
务来保障我们的生命安全，解决我们的后
顾之忧，让我们深切地体会这份暖暖的民
生之举，为我们的生命保驾护航。

在前不久召开的“‘浙’十年·丽水”
主题新闻发布会上，一份医保结算单引
发广泛关注与好评。结算单显示：市民
吴某因伤就医，医疗总费用高达 181.8万
元，原有医保报销后需自负 118.9 万元。
参加“浙丽保”后，给予补充报销 80.5 万
元，最后实际个人承担费用为 38.4 万
元。报销比例从 34.6%提高到 78.9%，正
是“浙丽保”帮助其渡过了难关。同时，
在数字化改革的大背景下，为我们构建
起“1+2+6”数字化架构，全面提升服务效
能和治理效率。通过建立多跨协同联动
机制，协同机关单位、银行保险、定点医
药机构等上千余家行政机关、企事业单
位，归集 538 项数据，形成 551 项指标体
系，实现业务流程重塑、数据贯通共享、
决策智能辅助。

目前，2023 年缴纳“浙丽保”的通道
已经开启，相比于去年，今年的“浙丽保”
在服务保障上有了更全面的升级，从药品
清单扩面到诊疗项目清单扩面再到增设
待遇，一项项惠民之策都是设身处地的为
我们着想。同时升级的还有支付方式，通
过“线上+线下”等多渠道支付方式，为我
们打开了绿色通道，你还在等什么？让我
们一起享受这份爱的保单。

□ 市直 郑雳

据本报报道，丽水运动员吴路逸、吴晨琪参
加浙江省第十七届运动会田径比赛,分别在“17-
18岁组男子 100米决赛”和“15-16岁组男子铅球
决赛”中打破两项省运会纪录，为我市再添两枚
省运会金牌。小小年纪能取得这么好的成绩，确
实值得大家称赞，更值得大家学习的是冠军们的
努力与方法。像冠军们一样突破自我，不断取得
进步，我们取得的成就也会不可估量。

要有决不放弃的恒心。教练胡玉文认为吴
路逸取得好成绩是源于他自身日常的刻苦训练
和对技术动作的潜心钻研。“在刚开始参加训练
时，他也曾输给过很多市里的运动员，但是他从
来没有放弃过，一直都在突破自己的薄弱之处。”
谁也不是生而知之，有不会不懂的都很正常，关
键是如何对待挫折，是干脆躺平，还是在痛苦之
后咬牙再上，这个选择决定了一个人的未来。无
论身处何等逆境，都不能放弃，才能等到扬眉吐
气的那一日。这样当有一天我们回首时，也不会
留下遗憾，因为已经全力去争取过、奋斗过。我
们要不断积累力量实现脱胎换骨，去突破一项项
障碍，去到我们的“最高点”。

要有不断突破的斗志。篮球巨星科比因自
己三分球技术并不稳定，在队友都结束训练后，

他就一个人坚持继续练习几个小时的三分球，几
个月下来后，他在当时赛季的三分球命中率为
37.5%，都超过了篮球之神乔丹的记录，人们评价
科比：“你可以击败他，但你最好提前为下次见面
做准备。因为只要你给科比时间去训练，他肯定
会变得不一样。”暂时不如人不要紧，要紧是从中
找到差距，汲取进化的力量，不断强化自己，实现
一次又一次的突破。生命不息，奋斗便一刻也不
能停止。没有人能一直胜利，失败并不可怕，可
怕的是畏惧失败。哪怕跌倒了，也可以闻到泥土
的芬芳，然后再一次地站起来。在这个过程中，
一切去拼搏、不放弃、不服输都是有价值的，最终
会创造出他人眼中的“不可能”，超越极限，实现
零的突破。

要有牢不可破的基础。铅球冠军吴晨琪对
待训练十分认真，每个投掷动作都是非常细致地
去磨，还在周末独自去训练场练习，他的努力是
有目共睹的。成功没有捷径，来自于每一个练
习、每一滴汗水。只有打下最为坚实的基础，一
步一个脚印前行，才能终至巅峰。万丈高楼平地
起，一个伟大的建筑能否经受时间的考验，并不
在于有多高、多宏大，而在于地基是否打得够
稳。打牢最为扎实的基本功，是我们未来能走得
多远的关键，一定要下苦功夫，才不会辜负自
己。
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核心观点

一切去拼搏、不放弃、不服输都是有价值，最终会创造出他人眼中的“不可
能”，超越极限，实现零的突破。

学习冠军的好方法

核心观点

浙丽保是一项创新之策，更是一
个利民之举，这份保单为我们筑起健
康屏障，值得我们拥有。

浙丽保，你保了吗？


